

あめ  
飴だま

にい みなんきち  
新美南吉

はる 春のあたたかい日のこと、わたし舟ふねにふたりの小さな子どもをつれた女おんなの旅人たびびとがのりました。

ふね 舟が出ようとすると、

「おおい、ちよつとまってくれ。」

と、どこの向むううから手てをふりながら、さむらいがひとり走はしってきて、舟ごとびこみました。

舟は出ました。

なか さむらいは舟のまん中なかにどっかりすわっていました。ぽかぽかあたたかいので、そのうちにいねむりはじめました。

くろ 黒いひげをはやして、つよそうなさむらいが、ごっくうぐりごっくうぐりするので、子どもたちはおかしくて、ふふふと笑わらいました。

かあ お母さんは口くちに指ゆびをあてて、

「だまっておいで。」

といました。さむらいがおこってはたいへんだからです。

子どもたちはだまりました。

しばらくするとひとりの子どもが、

「かあちゃん、飴あめだまちょうだい。」

と手をさしだしました。

すると、もうひとりの子どもも、

「かあちゃん、あたしにも。」

といました。

お母さんはふじろから、紙のふくろをとりだしました。

ところが、飴だまはもう一つしかありませんでした。

「あたしにちょうだい。」

「あたしにちょうだい。」

ふたりの子どもは、りょうぼうからせがみました。飴だまは

一つしかないのです。お母さんはじまつてしまいました。

「いい子たちだから待つておいで、向う入ったら買ってあげるからな。」

といつてきかせても、子どもたちは、ちょうだいよオ、ちょうだいよオ、とだだをこねました。

いねむりをしていたはずのさむらいは、ぼつちり眼をあけて、子どもたちがせがむのを見ていました。

お母さんはおどろきました。いねむりをじゃまされたので、このおちむらうはおどろいてくるの「ちがいない」と思いました。

「ぼやなこへつとおどろい。」



【解説】

新美南吉は、大正二（一九一三）年七月三〇日、今の愛知県半田市岩滑（やなべ）に生まれ、本名は渡辺正八。八歳で亡き母の実家 新美家に養子入りして新美正八となります。半田中学時代、雑誌『赤い鳥』への投稿をきっかけに北原白秋に見出され、昭和七年一月号で、お馴染みの代表作『こん狐』が世に出ました。昭和一一（一九三六）年、東京外国語学校を卒業。昭和一三（一九三八）年から五年間、安城高等女学校の教員を勤め、この時期に多くの作品を残しますが、結核で分限免職。その直後二九歳の若さで亡くなりました。昭和一八（一九四三）年三月二二日のことです。

「飴だま」は、昭和八（一九三三）年、南吉が東京外語二年のときに、「カシコイ一年小学生」に「アメダマ」として掲載されたのが最初です。